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教育附加费、社会抚养费、福彩公益金使用情况引热议

“两费一金”到底用在哪了

本报北京3月12日讯 (特
派记者 马绍栋 吉祥) 国
土资源部关于试点清理小产
权房的表态，使小产权房问题
再度引发各方关注。

政协委员、清华大学政治
经济学研究中心主任蔡继明
表示，对庞大的小产权房群体
应当区分对待，通过政策调
整、追责等方式，给予其合法
化并推动小产权房入市。

蔡继明认为，对于农村集
体建设用地上的小产权房应当
尽快推动其入市。这样首先能
够为中低收入阶层的居民提供
比较廉价的住房，再者可以减
轻政府保障性住房的压力。

“开发商建的小产权房中
没有规划许可证、建筑许可
证，没有土地使用证的必须拆
除。这些钱要开发商来出，地
方政府补偿一下。”政协委员、
河南台兴房地产公司董事长
王超斌表示。

小产权房规范后

应尽快入市交强险被指纵容“撞伤不如撞死”
撞伤保险仅赔1万元撞死最高赔11万元，委员建议修改赔偿标准

李汉宇：交强险规定总额是
11 . 2万元，被分成三块：死亡伤
残赔偿限额10万元、医疗费用限
额1万元、财产赔偿限额2000元。
这种分项出现很多问题，受害人
受伤，医疗费用很高，伤残等级不
高，1万元的医疗费用完全不够弥
补损失，10万元的死亡伤残赔偿
金又用不完；又如受害人死亡，医
疗费用低甚至没有，而死亡伤残
赔偿金又不够。两种情形交强险
都未赔完，不是浪费吗？

董波 (中国保监会财产保险

监管部副主任)：交强险分项限额
是国家有关法规的要求。

李汉宇：这样的分项限额维
护保险公司的利益，受害人的权
益却得不到保障。“反复碾压”“故
意加害”时有发生，不能不让人反
思保险制度的合理性。

陈文洁 (北京昌平区法院民
二庭庭长)：2008年我们就曾给保
监会提出司法建议，建议删去责
任限额分类的规定。对机动车一
方来说，撞伤的成本明显大于撞
死的成本。

撞伤成本明显大于撞死成本

董波：将死亡伤残限额和医
疗限额打通有很大难度。提高医
疗费用限额可能会出现大量“小
病大养”问题，医疗费用迅速上
涨，保险公司无力承担。

陈文洁：但现在医疗费用越来
越高，1万元不符合实际，多数受害
人医疗费用在3万元到5万元之间。

张宗韬 (中国保监会财产保
险监管部监管二处处长)：医疗费
对整个交强险的影响很大。在现
有保费标准下，如果提高医疗费
用标准，交强险的亏损将会更大。

李汉宇：怎么会亏损呢？一些
地方明显盈利。比如贵阳市，2010

年缴纳交强险超4 . 1亿元，赔偿
不到2亿元。

董波：2010年全国交强险承
保亏损达97 . 1亿元。有些地方是
盈利的，但从全国来看是亏损的。

李汉宇：那能不能有别的办
法呢？比如2000元的财产赔偿没
有必要，交强险应该保人而不是
保物，出事故后很少有人会为了
2000元财产损失去打官司。

董波：2000元的财产保险限
额意义的确不大，把这块去掉，医
疗费可上涨几千元，放到死亡伤
残上可提高六七万元。不过这需
要从立法上解决。 据新华社

每辆车都收费，交强险咋还亏损？

交强险对医疗费用最高只赔1万元——— 新版《机动车交通
事故责任强制保险条款》施行以来，公众质疑医疗费赔偿标准
过低。针对政协委员、贵州省高级人民法院副院长李汉宇的提
案，保监会有关负责人现场约见，与李汉宇和部分法官对话。

政 府 工
作 报 告 指

出，“全面加强
重点领域、重点部

门 和 重 点 资 金 的 审
计”。网民叫好的同时，也

提出了关注已久的疑问：一
些地方收取的教育附加费、社会

抚养费、福利彩票公益金，都是咋用
的？部分代表委员对“两费一金”去向进

行了相关回应并提出建言。

今年的政府工作报告指出，“中央财政已按全国财政性教育经费
支出占国内生产总值的4%编制预算，地方财政也要相应安排，确保
实现这一目标。”

与此相对应的是，目前全国不少地方在征收教育附加费。如
北京规定从2012年1月1日起开征地方教育附加经费，对北京市
行政区域内缴纳增值税、消费税、营业税的单位和个人，按照
其实际缴纳“三税”税额的2%征收地方教育附加费。

网言聚焦
不少网友对教育附加费能不能落实到孩子们的教

育上提出了疑问。微博网友“讴翁”说，“增加了地方教
育附加费，收取的费用能真的落实到教育吗？”

代表委员回应
全国人大代表、安徽省财政厅原厅长陈先

森表示，教育附加费是必须专款专用的，不
能投入到教育以外。

他举例回应说，安徽省2011年收取
了教育附加费5 8亿多元，安徽教育投
入 5 6 2亿元，除了中央拨付的 1 0 0多
亿元，其余 4 0 0多亿元需要地方支
付。

“在教育投入总额确定的情
况下，如何合理分布资金，特别
是收取的教育附加费是投入
到教育薄弱领域还是倾斜
到优质学校，是公众关注
度比较高的话题。”陈先
森建议，应当根据各
种教育情况的发展
基础，本着先急后
缓 的 原 则 ，合 理
分配教育投入
资金。

教育附加费

必须专款专用，难在合理分配

2011年7月，河南邓州市人口和计划生育委员会被曝光
对各乡镇办下达征收社会抚养费的任务指标，其中任务最高
的乡镇达54万元，引发争议。

网言聚焦
今年3月，网帖《请公开社会抚养费的去向》被纷纷转载，

湖南网友“日月云烟”认为，社会抚养费征收这么多年了，到
底收了多少？是否全额上缴了财政？这都应该透明公开。

代表委员回应
全国政协委员贾康指出，社会抚养费是进入

财政大池子统一调配、规划使用的，并没专款专
用的要求，这就需要财政部门提高使用资金的
规范性和针对性。

长期关注计生领域的全国人大代表陈
万志介绍，社会抚养费每年都接受审计，
但要把使用情况拉一个清单出来不太容
易讲清楚。

陈万志说，目前社会抚养费由县
一级计划生育部门出具书面单据，委
托乡镇、街道征收。农村取消收取三
提五统、农业税后，社会抚养费成
为村级唯一一项能向农民直接
征收的费用，多收少上缴的违
规行为比较普遍，出现了收
费不开收据、放纵计划外
生育等乱象。

陈万志建议，加强
社会抚养费监管、规
范征收行为，首先
要解决村乡财权、
事 权 严 重 不 匹
配问题。

据新华社

社会抚养费

多收少缴普遍，监管需加强

受害人情况 交强险赔偿

受伤
伤情较重但伤残等级不高

1万元的医疗费用不够，10万元死
亡伤残赔偿金用不完

死亡
医疗费用低甚至没有，死亡伤残
赔偿金又不够
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福彩公益金

最起码应有审计报告

死死亡亡伤伤残残赔赔偿偿限限额额

医医疗疗费费用用限限额额

财财产产赔赔偿偿限限额额

10万
元

1万元

2000

元

交强险分项限额图示

交强险赔付两种“浪费”

制图：罗强

去年一彩民提前一月猜中5亿元福彩大奖，引起轩然大波。

2011年中国福利彩票年发行
规模首次实现超千亿元的跨越式

增长，共销售1277 . 93亿元，筹集公
益金390亿元。

一面是曾经5亿元巨奖被网民提前
一月猜中，体彩中心称纯属巧合，一面是

村委会“通知”低保户购买福利彩票，“逾期
则取消低保待遇”，福彩的透明性和公益性

都备受考验。

网言聚焦
新浪网友“南京八路”提出疑问：“福彩每年赚

了大笔钱，流向什么地方了？帮助到要帮助的人了
吗？”

代表委员回应
《中国彩票管理条例》指出，“彩票公益金专

项用于社会福利、体育等社会公益事业，不用于
平衡财政一般预算。”

全国人大代表、云南省民政厅厅长王树芬介

绍，“福彩收入50%以上用于奖金
返还，近35%作为福彩公益金，其他
为发行成本。其中，福彩公益金50%上
交中央、4%给省残联、15%给省财政，剩
下部分省市民政部门约各占一半。”

全国人大代表郭向东认为，福彩公益
金的确切流向必须给公众一个明确的说
法，最起码要有个审计报告。他建议对福彩
公益金使用和发行管理情况进行全面监督。
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